

## *Méthodes de recherche*

Pour écrire un mémoire de fin d'études, il faut observer les étapes suivantes : Avant tout, que veut dire un mémoire de recherche ?

Le mémoire de recherche est un exercice dont le nom résonne dans l'esprit de bon nombre d'étudiants. Il s'agit d'une étape clé dans un cursus d'études supérieures, pour réussir sa licence, son master ou son doctorat et obtenir ainsi son diplôme. C'est aussi l'occasion pour l'étudiant de mettre en avant sa compréhension des enseignements reçus.

Donc, pour commencer la recherche on doit observer les étapes suivantes:

La première étape c'est d'étudier la vie de l'écrivain ou l'homme de lettre.

Autrement dit, la période historique où il est né. C'est évident qu'un écrivain qui est né au XIX siècle par exemple a une manière d'écrire très différente de celui qui est né au XX siècle. Les événements historiques, politiques et sociaux jouent des rôles considérables dans la vie de l'écrivain, du poète ou même dans la vie de l'homme scientifique. Ces facteurs marquent consciemment et inconsciemment à la manière d'écrire et de penser chez l'homme de lettre plus précisément. Le deuxième sujet qu'on doit étudier c'est sa situation économique. On peut noter la différence de style entre un écrivain issu d'une famille riche et celui qui vient d'une famille pauvre. Comment savoir qu'une personne est riche ou pauvre ? Tout simplement quand on sait qu'il voyage beaucoup cela

signifie qu'il a assez d'argent pour transporter d'un pays à l'autre et vice-versa. Le troisième sujet c'est la conviction religieuse ou politique. Ce point devient indiscutable, par exemple quand vous lisez un passage d'un roman de Georges Bernanos vous allez trouver l'effet de la religion sur ses œuvres littéraires semble très évident. Par contre quand vous lisez un roman de Sartre par exemple vous découvrez que la religion n'a aucune importance dans sa manière de penser ou d'écrire. On peut mettre ces éléments dans le cadre de ce qu'on appelle *La psycholecture*. C'est-à-dire nous estimons l'état psychologique de n'importe quel écrivain à travers la répétition de certains mots. Par exemple, combien de fois le mot *vie* se répète ou le mot *mer* etc. Cette analyse met la lumière sur l'état psychologique de l'écrivain et à travers laquelle on peut bien comprendre le texte littéraire d'une manière scientifique.

La deuxième étape c'est définir un sujet de recherche qui vous anime.

Tous les étudiants qui souhaitent rédiger un mémoire académique passent par cette case de départ, la recherche du sujet du mémoire. Dans certains établissements universitaires, des sujets vous sont proposés. Pour choisir, favorisez le sujet qui vous inspire le plus et qui est le plus pertinent au vu de vos ambitions professionnelles. Un conseil : pensez à contacter le professeur en charge des mémoires de fin d'études assez rapidement pour discuter du sujet choisi. Il peut être à même de vous apporter des conseils

et des pistes de recherche. Dans les autres cas, voici une liste des critères à prendre en compte pour vous aider à trouver votre sujet :

- Accessible : Choisir le sujet qui vous paraît le plus abordable, le moins complexe au vu de vos capacités / connaissances / envies.
- Réalisable : Sélectionner un sujet dont l'accès à la documentation et aux personnes à interroger est plus aisé.
- Pertinent : Mettre en valeur les cours que vous suivez et /ou de vos ambitions professionnelles.
- Acceptable : Valider le sujet de rédaction par votre établissement
- Inspirant : Choisir un sujet qui vous inspire sera une des clés de votre réussite et de votre motivation.